
nerle motivos y encontrar razones pa-
ra lo que hizo. Y la verdad es que la his-
toria que me armé era la de alguien
que tampoco tenía necesariamente
respuestas. Me parecía muy fascinante
la profundidad que me permitía tratar
de transmitir a alguien que llega a ma-
tar sin que sea algo que haga de forma
cotidiana o a lo que está acostumbra-
da. Intenté conectarme con ese estado,
momento o experiencia que podría lle-
var a alguien a hacer algo así”, plantea. 

Lewin —quien actualmente combina
la actuación con su otra actividad, la psi-
cología— agradece la visibilidad interna-
cional que este rol le ha dado, pero es
cauta al hablar de una posible internacio-
nalización de su carrera: “Soy más bien
escéptica. Hay trabajos que, claro, conlle-
van una visibilidad y causan impacto,
pero también es cierto que en ellos ade-
más intervienen otras variables. La ver-
dad es que he estado períodos fuera y
otros dentro de esta industria, sobre todo
del audiovisual, porque siempre me he
mantenido haciendo teatro. Soy cautelo-
sa con mis expectativas, pero obvio que
la internacionalización me interesa por-
que el cine es un formato hermoso. Hice
esta película luego de años sin hacer una
y fue un reencuentro fascinante”.

La edición XII de los Premios Plati-

no se hará mañana en el Palacio Muni-
cipal Ifema de Madrid, y la ceremonia
se transmitirá por UChile TV, la señal
de cable TNT y la plataforma Max. 

Alfredo Castro presentará uno de
los premio y otros chilenos nominados
son Benjamín Vicuña, por la serie ar-
gentina “Envidiosa”, y el cineasta Vin-
ko Tomicic, candidato a dos galardo-
nes por su filme “El ladrón de perros”.

El reencuentro de
Zamorano y Vicuña

Grandes leyendas del fútbol y famo-
sos del cine iberoamericano se unieron
ayer en la quinta edición del Encuen-
tro de las Estrellas, que se realiza en la
previa a la gala de los Premios Platino. 

Exfutbolistas como Íker Casillas y
Juan Pablo Sorín, y actores como Mano-
lo Cardona y Karla Sofía Gascón llega-
ron a la actividad deportiva, pero dos
amigos lo hicieron con algunos minutos
de atraso: los chilenos Benjamín Vicuña
e Iván Zamorano. Este último hasta
ayer no sabía si asistiría a la premiación:
“Ahí veremos si tenemos un poquito de
espacio para acompañar a Benja en la
entrega de premios, pero ya estar acá
con él y compartir con todos estos acto-
res de verdad es una alegría inmensa”.

“Alguien por ahí me sopló que tra-
taban muy bien a sus invitados, así que
ese ya es un primer regalo”, dice a “El
Mercurio” la actriz Francisca Lewin
sobre su llegada a Madrid para asistir
mañana a la XII gala de los Premios
Platino —que reconocen lo mejor del
cine iberoamericano—, donde está no-
minada a Mejor Interpretación Feme-
nina de Reparto por su trabajo en “El
lugar de la otra”. Es su primera postu-
lación a este galardón de su carrera.
“Yo voy a disfrutar, porque la verdad
es que ya me siento súper premiada
con la nominación”. 

Lewin será la única representante
del filme en competencia y reconoce
que esperaba una presencia mayor de
la película de Maite Alberdi entre las
nominaciones: “La verdad es que me
sorprendió, porque la Elisa (Zulueta)
hizo un gran trabajo, también la Maite,
la gente de vestuario. Todos hicieron
un trabajo maravilloso. Me hubiese
gustado que fuéramos más, es cierto”. 

La cinta de Netflix —que también
en España fue nominada al Goya y ga-
nó el premio Forqué a la Mejor Pelícu-
la Latinoamericana— se basa en el li-
bro “Las homicidas”, de Alia Trabucco
Zerán, y de ahí recoge la historia de la
escritora María Carolina Geel (Lewin),
quien en 1955 asesinó a su amante en el
Hotel Crillón. En torno al episodio se
construye la historia ficticia de Merce-
des (Zulueta), la secretaria del juez a
cargo del caso, que a raíz de este co-
mienza a revisar su propia vida.

Sobre su preparación para el perso-
naje, Lewin señala que su principal eje
fue la opacidad que tenía. “Alguien a
quien todo el mundo trataba de impo-

Francisca Lewin: “Ya me
siento súper premiada” 

FERNANDO ZAVALA

Desde Madrid

La actriz, nominada a
los Premios Platino por
su trabajo en “El lugar
de la otra”, estará
mañana en Madrid en
la ceremonia que
reconoce lo mejor del
cine iberoamericano. 

Francisca Lewin interpreta a la escritora María Carolina Geel en la película “El lugar de la
otra”, rol por el que está nominada a los Premios Platino. 
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sociales promocionando la presenta-
ción que haría anoche en el arena de Bil-
bao, con la cual retomaría su gira, que
tiene las siguientes paradas en Barcelo-
na, Murcia, Málaga, Madrid, Cádiz y
Sevilla, y que se extenderá hasta mayo. 

Si bien en 2024 el cantante también
hizo un tour europeo, este año ha creci-
do la capacidad de algunos de los recin-
tos donde actuará, dando cuenta de su
ascendente popularidad, que ha tras-
cendido a éxitos puntuales. En 2022,
Cris MJ saltó a la fama por su hit “Una
noche en Medellín” y fue el intérprete
chileno más escuchado en Spotify, un
logro que repitió el año pasado gracias a
“Gata only”, su omnipresente colabora-
ción con Floyymenor.

Actualmente, solo en Spotify tiene
más de 35 millones de oyentes mensua-
les, y se prepara para el lanzamiento de
su próximo álbum, “Apocalipsis”. 

En ese contexto, la semana pasada es-
trenó “Frozen”, un tema que da paso a
esta nueva era y donde muestra renova-
da influencias sonoras, más enfocadas
en el mundo pop que en lo urbano. El
videoclip del tema, que cuenta con la
participación del actor Fernando Kli-
che, da cuenta de esta intención con gui-
ños a la figura de Michael Jackson.

Cris MJ, cuyo verdadero nombre es
Christopher Álvarez García, tiene 23
años y es oriundo de La Serena.

Cris MJ es el cantante chileno del mo-
mento y su éxito internacional está ava-
lado no solo por las millones de repro-
ducciones que acumula en las platafor-
mas musicales, sino también por la ac-
tual gira “Apocalipsis”, que está
realizando por Europa y que en un ini-
cio tenía prevista 16 presentaciones. 

Aunque ya había pasado con éxito
por Francia, Suiza, Italia, Suecia, Ingla-
terra y Holanda, un incidente ocurrido
en la ciudad alemana de Colonia obligó
a suspender los shows que daría allí el
miércoles, en el Live Music Hall, y el
jueves último en Salamanca, España. 

Según un comunicado del equipo de
Cris MJ, los problemas comenzaron
cuando el músico y su equipo iban sa-
liendo de la estación de trenes de Colo-
nia, al llegar a esa ciudad. Fue entonces
que un sujeto intentó robarles. Ante es-
to, el cantante y sus cercanos habrían re-
ducido al ladrón, quien luego denunció
a la policía que él había sido la víctima
de esta situación. El altercado hizo que
el intérprete y sus acompañantes tuvie-
ran que pasar esa noche en la comisaría
de Colonia y quedaran a disposición de
la Fiscalía local hasta que se aclararan
los hechos.

Aunque no hizo declaraciones, ayer
Cris MJ se mostró a través de sus redes

Cris MJ continúa su gira
por Europa luego de
incidente en Alemania

RAIMUNDO FLORES S.

El cantante urbano suspendió dos shows tras pasar
la noche del miércoles en una comisaría en Colonia.

El cantante
urbano segui-

rá hasta
mediados de

mayo con sus
presentacio-

nes en Europa.
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TVN ha cumplido la norma con
programas como “Hacedor de ham-
bre”, “Estado Nacional” y “Acción
animal”. En enero, además, se pre-
sentó como carta cultural la actua-
ción del grupo Los Jaivas en el Festi-
val del Huaso de Olmué, la que, a pe-

sar de ser una emisión especial y no
un programa, fue aceptada por el
CNTV, que consideró que “aproxi-
ma a la audiencia a las complejidades
artísticas de la música sinfónica”.

En el caso de Mega, el espacio de
entrevistas “Te invito”, conducido
por Rodrigo Sepúlveda, ha sido ob-
jetado porque se trataría de conver-
saciones que “se remiten a la vida
personal y anécdotas de los entre-
vistados”. Otras propuestas de esa
señal como “De paseo en vivo” y
“Bicitantes”, por nombrar algunas,
fueron aceptadas.

CHV también cumple con la nor-
mativa, pero el único programa del
género que ha informado en el últi-
mo tiempo es “Sabingo”.

¿Sirvió el cambio
a la norma?

Mauricio Muñoz, presidente del
CNTV, explica que el cambio de la
norma se centró en la extensión del
horario “para responder a los cam-
bios de hábitos de consumo de las
audiencias”. Argumenta que “exis-
te un aumento del 37% del visiona-

do en horario de trasnoche, entre el
2019 y 2024”, y asegura que ahora
hay “una coherencia entre la oferta
programática y la normativa, per-
mitiendo que más contenidos cul-
turales sean reconocidos y valora-
dos como tales”. 

¿Es esto suficiente? El académi-
co y sociólogo de la Facultad de
Humanidades de la Usach Dante
Castillo cree que no. “Debe existir
una programación variada y re-
presentativa, es decir, que cum-
pla con la diversidad de expresio-
nes culturales de un país, inclu-
yendo a sus regiones y grupos so-
ciales”, señala.

Según sostiene, estos contenidos
deben aportar también en la educa-
ción y formación de las audiencias.
“Deben reforzar el pensamiento
crítico a partir de una base histórica
que, al mismo tiempo, tenga una
apreciación artística”, plantea.

Valerio Fuenzalida, académico
de la UC, agrega que la oferta cul-
tural en la televisión es escasa,
aunque incluso los canales tienen
nuevas plataformas para progra-
mar. “Las personas están consu-
miendo cine, teatro y música, y eso
lo tiene que aprovechar la televi-
sión. Lo importante es saber dis-
tribuir qué programas son más
masivos y pueden emitirse en la
pantalla tradicional y cuáles son
más de nicho para destinarlos a
otras plataformas”.

Sergio Nuño, el emblemático y
recordado conductor del programa
“La tierra en que vivimos”, que es-
tuvo más de dos décadas en televi-
sión, señala: “Creo que la cultura en
la televisión no existe. Los progra-
mas de antes como ‘La tierra en que
vivimos’, ‘Al sur del mundo’ o los
espacios de Hernán Olguín, por
ejemplo, formaron al público en su
acervo cultural”. 

Nuño estima que tanto la televi-
sión como las audiencias son res-
ponsables de que la cultura desapa-
rezca de la pantalla. “A la gente no
le interesa ver programas culturales
y menos en la televisión” y “la tele-
visión, por otra parte, terminó op-
tando por los reality shows”. 

En 2022, cuando la periodista
Faride Zerán era presidenta
del Consejo Nacional de Tele-

visión (CNTV), comenzó a evaluar-
se al interior del organismo la nor-
ma cultural que regula ese tipo de
contenidos en la pantalla abierta. Se
habló entonces de la necesidad de
redefinir el concepto de cultura, de
que la interpretación de los canales
era demasiado laxa y de que bajo el
rótulo de programas culturales se
emitían desde debates políticos
hasta tours gastronómicos.

La norma, que mandata a los ca-
nales a emitir cuatro horas de pro-
gramación cultural a la semana, dos
de ellas en horario de alta audien-
cia, finalmente se modificó, pero no
en el fondo. En noviembre de 2024
se extendió el horario de alta au-
diencia entre las 18:00 y las 00:30
horas (antes era de 18:30 a 00:00
horas) con la idea darles más espa-
cio a las señales para programar.

A cinco meses de la puesta en
marcha de esa modificación, el pa-
norama no ha cambiado. Los cana-
les, en general, cumplen con la nor-
mativa, aunque no existe variedad
en sus programaciones y algunos
siguen incumpliendo el horario.

Canal 13, por ejemplo, ha presen-
tado como espacios culturales “City
tour”, “El crucero”, “Plato único” y
el programa de Jorge Said, “El pere-
grino”, pero estos en diciembre, se-
gún el CNTV, “se emitieron comple-
tamente fuera del horario”. “Socios
por el mundo”, además, ha sido re-
chazado en varias ocasiones por
considerarse una “mera exhibición
de lugares de interés turístico y cul-
tural”. “Mesa central”, “Lugares
que hablan” y “Recomiendo Chile”
sí han sido aceptados

Programas culturales:
cuestionados por contenido
y escasa novedad 

PATRICIA CERDA F. 

En 2024, el CNTV
cambió la norma para

incentivar los
espacios del género

en horario de alta
audiencia. Pero nada

ha variado y los
canales siguen

apostando por los
mismos programas. 

“Sabingo”, programa conducido por los periodistas Emilia Daiber (en la foto) y
Juan Pablo Queraltó, es la única oferta cultural de la parrilla programática de CHV. 
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“Te invito”, con Rodrigo Sepúlveda, ha
sido rechazado como espacio cultural. 
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Archivan la causa en 
contra de Nacho Cano
La justicia española decidió ayer archivar la
causa contra el músico, exintegrante del grupo
Mecano, por la presunta contratación irregular
en julio pasado de una veintena de mexicanos
para su musical “Malinche”, lo que había deri-
vado en un escándalo, ya que Cano denunció
“una persecución política”. Según la Audiencia
Provincial de Madrid, la causa no prosiguió al
determinarse que Cano y otras tres personas
de la producción, que fueron investigadas, no
burlaron las leyes ni intentaron ingresar a esos
ciudadanos de manera clandestina. Se constató
la “falta de indicios racionales suficientes de
comisión de un delito”. Tras conocer la senten-
cia, el músico no descartó interponer una
querella contra la jueza a cargo del caso.

Pedro Pascal realiza fuerte 
crítica a J. K. Rowling

El actor arremetió contra la escritora británi-
ca, autora de la saga de “Harry Potter”, por
celebrar el fallo de la Corte Suprema del Reino
Unido que determinó que la definición de mujer
debe limitarse al sexo biológico del nacimiento,
lo que deja a las mujeres transgénero fuera de
ella, aunque tengan un certificado de recono-
cimiento de género. J. K. Rowling recibió una
ola de críticas por su posición y llamados a
boicotear todo lo que tenga que ver con ella,
incluida la serie sobre Harry Potter en produc-
ción. Pascal escribió en el Instagram del acti-
vista palestino-americano Tariq Ra’ouf: “Es
horrible, repugnante y de mierda. Un compor-
tamiento atroz y perdedor”. En los últimos
días, el actor ha lucido una polera en apoyo a
la comunidad transgénero.
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Raphael anuncia su 
regreso a los escenarios
Desde Ibiza, donde pasa sus vacaciones,
el cantante español de 81 años anunció
que el 15 de junio retomará su agenda de
presentaciones. Raphael ha estado los
últimos meses en un intenso tratamiento
médico, luego de que en diciembre pasa-
do se le diagnosticara un linfoma cere-
bral. “Con enorme emoción, puedo deci-
ros que me encuentro muy bien y pro-
fundamente agradecido”, escribió en su
Instagram. Agradeció a su familia, al
equipo médico que lo atiende, a sus ami-
gos, colegas, medios de comunicación y a
su público. “Quiero devolveros, en forma
de canciones, todo el cariño que me ha-
béis dado durante este tiempo”, agregó.
El intérprete incluyó luego la agenda de
conciertos que dará en España, con fechas
programadas hasta mayo de 2026.
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